


Министерство обороны: Ан или Ил?
Министерство обороны России в настоящее время рассма-

тривает два варианта замены устаревших военно-транспортных 
самолетов Ан-26, сообщает Lenta.ru. Об этом заявил замести-
тель министра обороны России Юрий Борисов. По его словам, 
речь идёт о создании самолёта на базе Ан-140 и разработке 
военно-транспортного самолёта Ил-112В, производством 
которого может заняться Воронежское авиационное самолето-
строительное объединение. Окончательное решение о выборе 
того или иного типа самолета ещё не принято. По словам Юрия 
Борисова, военное ведомство пока ведёт исследовательские 
работы по сравнению двух вариантов. 

Как по горному воску
На днях в Воронеже с деловым визитом побывала де-

легация белорусского города Гродно. Подписано Согла-
шение о сотрудничестве между Торгово-промышленными 
палатами двух регионов, успешно прошли переговоры 
предпринимателей и презентации различных предприятий 
обоих областных центров. У воронежцев неизменный инте-
рес вызывала продукция ОАО «Завод горного воска».   

30 стальных огнеборцев
Благодаря целевой программе «Переоснащение пожарных 

подразделений Воронежской области на 2012-2016 год» служба 
спасателей нашего региона пополнилась пятью новыми спец-
автомобилями «Урал» с цистернами. Ещё 25 водоразливочных 
станций на базе ЗИЛ-131 переданы в областную собственность 
из резерва МЧС России; средства на то, чтобы перевести их из 
режима консервации в боевое состояние, выделило опять-таки 
региональное правительство, а соответствующие технические 
работы выполнены на заводе пожарного оборудования в городе 
Ливны Орловской области.

Лауреат премии – Иван Щёлоков
Лауреатом премии Центрального федерального округа в об-

ласти культуры и искусства за 2012 год в номинации «за вклад 
в культурно-просветительскую и издательскую деятельность» 
признан директор-главный редактор ГБУК «Журнал «Подъ-
ём» Иван Щелоков. Еще один воронежец – руководитель 
отдела по культуре и туризму администрации Воробьевского 
муниципального района Василий Козлов - отмечен дипломом 
конкурса. Торжественная церемония вручения премий состоя-
лась на прошлой неделе в Суздале (Владимирская область) в 
рамках форума «Культура и туризм в малых городах ЦФО». 

Не выдержала стрела крана
Комиссия «Атомэнергопроекта» приступила к расследо-

ванию инцидента, произошедшего на стройплощадке Ново-
воронежской АЭС-2. 22 июня в 15 часов стрела башенного 
крана БК-1000 упала вниз вместе с грузом. Никто не пострадал. 
Как сообщила пресс-секретарь «Атомэнаргопроекта» Анна 
Курбакова, предположительно лопнул трос, на котором под-
нимали груз. 

Сообщения подготовили  
Валерий КАзАНоВ, Николай СтАрых. 
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днем по области переменная облачность, 
местами небольшие или умеренные кратковремен-
ные дожди, грозы; ветер северный, умеренный; 
температура +26…+31.

26 июня по области – переменная облачность, 
местами небольшие дожди, в отдельных районах – 
умеренные дожди, грозы; ветер восточный, ночью 
слабый, днём умеренный, при грозе местами по-
рывистый, сильный; температура ночью +15…+20, 
днём +28…+33.

27 июня по области – переменная облачность, ночью 
небольшие или умеренные дожди, местами – грозы, 
днём без осадков; ветер восточный, слабый, при грозе 
местами порывистый; температура ночью +16…+21, 
днём +30…+35.
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Как обеспечить действенный строительный  
контроль на территории Воронежской области?

Нужны  
открытые торги

Союз  
с пометкой «био»

Ф
от

о 
м

их
аи

ла
 В

яЗ
о

Во
го

.

Выпускной в Новоусманском лицее.

анастасия БЫрКа

«Всё озарённое солнечным 
светом, быстро промчится 
короткое лето. Но не придём 
больше в светлый наш класс, 
школьный звонок прозвучит 
не для нас…», – эти берущие за 
душу строки из старой-старой 
песни «Звени, звонок» на 
слова Зои Петровой, музыку 
к которой написал Давид 
Львов-Компанеец, так или 
иначе читались на лице каж-
дого выпускника Новоусман-
ского лицея.

Красивые, нарядные, с 
шикарными причёсками 
девушки, одетые с иголочки 
парни. И родители, перио-
дически опускающие глаза, 
чтобы незаметно смахнуть 
слезу. Они грустят оттого, 
что лишь недавно их маль-

чишки и девчонки носились 
по двору с игрушечными 
пистолетами и куклами. С 
этого дня они уже совсем 
взрослые.

Более 19 тысяч выпускни-
ков региона приняли участие 
в празднествах, прошедших 
в 706 учебных заведениях. 
По сообщению ГУ МВД по 
Воронежской области, около 
1400  полицейских обеспечи-
вали безопасность выпускных 
вечеров.

…Они стоят на Адмирал-
тейской площади и с нетер-
пением ждут рассвета. Всхо-
дит солнце. Уже порядком 
уставшие, выпускники вдруг 
бодрятся и, громко хлопая в 
ладоши, обнимаются, пры-
гают от радости. Вот оно 
– долгожданное утро. Утро 
новой жизни.

Утро новой жизни
В минувшие выходные в Воронежской области 
прошли выпускные балы.

Цыплёнок на прилавке
Экспертиза «Коммуны» | В магазинах Воронежской области –  
огромный выбор курятины не только местного, но и белгородского,  
липецкого и курского производства. Все склады забиты ею.  
Но почему же окорочка и прочая продукция не дешевеет?

николай СтарЫХ

По информации ГУ МВД 
России по Воронежской обла-
сти, которая появилась в Ин-
тернете вечером того же дня, 
«в мероприятии участвовало 
около 1500 человек, полицией 
были приняты все необходи-
мые  меры по обеспечению 
безопасности граждан, охрану 
общественного порядка обе-
спечивали 50 полицейских».

Но далее – тревожная весть: 
в 18 часов 30 минут в данном 
районе из митингующих обра-
зовалась «группа радикально 
настроенных лиц в количестве 
1000 человек, которые  про-
никли на территорию вахто-
вого поселка, где умышленно 
повредили ограждения, после 
чего подожгли две буровые 
вышки, а также повредили две 
единицы автотранспорта. В 
ходе пресечения противоправ-
ных действий пострадали пять 
полицейских, трое из которых 
обратилась за оказанием меди-
цинской помощи».

Если судить по времени 
размещения оперативного со-
общения на сайте названного 
ГУ МВД, не позднее 19 часов 
45 минут на место происше-
ствия были направлены «120 
сотрудников из числа тер-
риториальных органов МВД 

России на районном уровне, 
прилегающих к Новохопер-
скому району. Принимаются 
меры по установлению и ро-
зыску лиц, причастных к под-
жогу. В целях стабилизации 
складывающейся обстановки 
развернут оперативный штаб 
ГУ».

Ещё одно сообщение по-
явилось в 23 часа 36 минут: 
«В отдел МВД России по 
Новохоперскому району по 
подозрению в совершении 
поджога буровых вышек, рас-
положенных на территории 
вахтового поселка, в настоя-
щее время доставлены 25 по-
дозреваемых. Полицейские 
устанавливают их личности, а 
также проверяют на причаст-
ность к совершению данного 
преступления».

В связи с произошедшими 
событиями Следственные 
органы Следственного ко-
митета РФ по Воронежской 
области своевременно начали 
доследственную проверку 
по признакам преступления, 
предусмотренного ст. 212 УК 
РФ (массовые беспорядки).

Кроме того, возбудено уго-
ловное дело «по факту наси-
лия в отношении сотрудни-
ков полиции при пресечении 
противоправных действий в 
районе никелевых разрабо-

ток в Новохоперском районе, 
по признакам преступления, 
предусмотренного ч.1 ст.318 
УК РФ (насилие в отношении 
представителя власти)».

Своё мнение о деятельности 
полиции высказал член обще-
ственного совета при отделе 
МВД России по Новохопер-
скому району, директор крае-
ведческого музея Григорий 
Анчуков: «Полиция оператив-
но вмешалась в конфликт. Мы 
наблюдали, как  руководитель 
ГУ МВД России по Воро-
нежской области Александр 
Сысоев лично вёл переговоры 
с группой активистов. Вежли-
во, предметно и обстоятельно.  
Люди к нему прислушались.  
Компромисс был достигнут. 
Противозаконных действий 
со стороны полицейских  мы 
не наблюдали».

Получается, что полиция 
хоть и пострадала, но оказа-
лась на высоте. Однако в офи-

циальном заявлении Ураль-
ской горно-металлургической 
компании, которая ведает 
никелевыми разработками, 
содержится утверждение:  
«…силами полицейских райо-
на остановить агрессивно 
настроенную тол-
пу, движущуюся к 
лагерю геологов, 
не представлялось 
возможным».

Как говорится, 
следствие во всём 
разберётся. Пока 
же небезынтересным пред-
ставляется мнение депутата 
Госдумы РФ Олега Пахол-
кова: 

- В толпу мирно проте-
стующих граждан затесались 
провокаторы-профессионалы. 
Их было человек 20-30, они 
пришли на мирное меропри-
ятие с черными масками в 
карманах, где-то неподале-
ку их ждали квадроциклы, 

загруженные «коктейлями 
Молотова»… Думаю, что про-
фессиональным провокаторам 
заплатили десятки тысяч дол-
ларов, а организаторам - сотни 
тысяч долларов.

Олег Пахолков также счи-
тает, что «дата провокации» 
возникла не случайно: 22 июня 
– это День памяти и скорби. 22 
июня фашистская Германия 
вероломно напала на СССР, 
и вот спустя 72 года кому-то 
очень захотелось заявить о 
себе. 

- Думаю, это враги нашего 
государства, - продолжает 
депутат. – Они увидели «го-
рячую точку» на карте стра-
ны и попробовали разжечь 
конфликт между местным 
населением и властью.

Если это всё так, то неволь-
но напрашивается вопрос: не 
должны ли наши многочис-
ленные силовые органы уси-
лить превентивную работу?

Между тем Интернет полон 
противоречивой информации. 
Не все блогеры согласны с 
Олегом Пахалковым. Кроме 
того, они обращают внимание 
на ряд других обстоятельств и 
ведут дискуссию. 

Например, «засилье ква-
дроциклов - это преувеличе-

ние»; «в любом случае не обо-
шлось без засланных казачков 
из соседних областей – их 
было очень много»; «митинг 
был санкционированным, но 
почему же он состоялся не в 
заранее оговорённом месте?»; 
«если экологи не будут будо-
ражить нас, скоро всё превра-
тится в пустыню»; «экологи 
всем уже надоели своей огол-
телостью и напрочь опорочили 
своё движение, они явно пре-
увеличивают, когда говорят, 
что собрали на митинг четыре 
тысячи человек»; «заводилами 
беспорядков были … не со-
всем адекватные женщины»; 
«никто и не думал устраивать 
погром: это местные казаки 
сами, безо всяких батюшек, 
устроили крестный ход, чтобы 
изгнать антихриста из лагеря 
геологов»; «лагерь дружно 
тушили геологи, ЧОП и мест-
ные полицейские»; «хвалёный 
ЧОП не справился со своей 
задачей»; «как только ОМОН 
появился на дороге, толпа на-
чала тут же рассасываться. Где 
же он был раньше?»… 

Цитировать можно долго, 
но закончить хочется цитатой-
призывом: «Люди! Что же это 
творится? Это же бандитизм 
какой-то, а не праведный на-
родный гнев! Представьте себя 
на месте геологов, у которых 
наверняка есть семьи и дети. 
Если так пойдет дальше, то во 
что же превратится Россия? 
Давайте решать все вопросы 
мирным путём, за столом пере-
говоров».

Народный гнев или обычный бандитизм?
Ситуация | Последние события в Новохопёрске порождают большую тревогу,  
хотя кому-то хочется представить их как крестный ход казаков, которые хотели… изгнать дьявола из лагеря геологов
22 июня в  16 часов 26 минут у Поклонного креста 
в посёлке Сорокинский Новохоперского района 
начался очередной санкционированный митинг, 
целью которого было публичное выражение обще-
ственного мнения по поводу недопущения никеле-
вых разработок. Внешне ничего не предвещало ху-
дого. А вышел вселенский шум про «демократию»… 
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актуальные Вопросы

Виктор ШеВченКо

Сегодня в Черноземье на-
блюдается перепроизводство 
куриного мяса и субпродук-
тов. Тем не менее идёт строи-
тельство новых фабрик. И 
при всём при этом интересы 
аграриев, торговых сетей и по-
купателей не совпадают.

В нынешнем году цены на 
мясо птицы в ряде субъектов 
Российской Федерации сни-
зились на 5-7 процентов, а в 
Воронежской области их рост 
практически затормозился. 
При этом у нас и объёмы 
собственного производства 
растут, и соседние регионы 
расширяют своё торгово-
сбытовое присутствие.

Жители Воронежа должно 
быть заметили, что в городе 
появились магазины под на-
званием «Правильный цыпле-
нок». Сейчас их два десятка, 
а будет до конца года 65 - об 
этом известило руководство 
одноимённой торговой сети, 
имеющей штаб-квартиру в 
Липецке.

 Примечательно, что ещё в 
январе 2010-го ровно столько 
собственных «лавок» - 65 
- намеревалось открыть по 
всей Воронежской области 
ООО «Лиско-Бройлер» из 
Лискинского района. С той 
поры много воды утекло, и 
лискинцы создали теперь уже 
и свой Торговый дом в … Под-
московье.

Основными же конкурен-
тами «Лиско-Бройлера» по 
присутствию в воронежских 
торговых сетях являются 
белгородские агрохолдинги 
«Приосколье», «Белая птица», 
«Курский агрохолдинг» (вхо-
дит в структуру белгородского 
ЗАО «Белая птица»), курская 
птицефабрика «Красная поля-
на» и липецкое объединение 
«Куриное царство» (группа 
«Черкизово»). 

окончание | страница 3 Цыплят лучше считать загодя.

Сергей ЗаХароВ 

Действующее законода-
тельство говорит о том, что 
обеспечение такого контроля 
является обязанностью лиц, 
осуществляющих строитель-
ство. Гражданский кодекс РФ 
позволяет также заказчику 
привлекать сторонних специ-
алистов к контролю и надзору 
за выполнением работ.

Между тем Воронежское 
Управление Федеральной анти-
монопольной службы России 
считает, что привлечение ор-
ганизаций для оказания услуг 
по строительному контролю на 
объектах капитального строи-
тельства, заказчиком которых 
являются органы власти, не-
обходимо осуществлять по 

итогам проведения открытых 
торгов.

- Это позволит более эффек-
тивно использовать средства 
бюджетов и внебюджетных 
источников финансирования, 
расширит число участников 
для развития добросовестной 
конкуренции, - заявил руко-
водитель УФАС Владимир 
Рохмистров на недавнем опера-
тивном совещании в областном 
правительстве.

Проводивший совещание 
вице-губернатор Александр 
Гусев дал поручение соответ-
ствующим службам изучить 
предложение ФАС и разра-
ботать нормативную базу, 
которая будет способствовать 
развитию строительной отрас-
ли области.

Светлана ментюКоВа, 
марина уСоВа

 До конца года в новый союз 
намерены войти ещё около по-
лусотни КФХ. 

 - Цель нашего союза, - рас-
сказывает владелец «ЭкоНивы» 
Штефан Дюрр, - продвижение 
(если хотите, лоббирование) во 
властных структурах интересов 
фермеров, занимающихся «эко-
логически чистым» сельским 
хозяйством, а также помощь в 
сбыте действительно безопас-
ной для здоровья продукции.

 Исполнительный директор 
союза Яков Любоведский до-
бавляет:

 - Из присутствующих сей-
час на полках продуктов с 
пометкой «био», «эко» и «ор-

ганик» львиная доля – это вы-
думки маркетологов различных 
компаний.

 И учредители, и исполни-
тельный директор союза рату-
ют за создание законодательной 
базы для рынка экологичных 
продуктов, их беспокоит отсут-
ствие российских регламентов 
на экопродукцию.

 Кстати, спрос на органиче-
ские продукты как в России, так 
и за рубежом превышает пред-
ложение. Население всё больше 
заботится о своём здоровье, 
несмотря даже на кризисные 
явления в экономике и сниже-
ние личных доходов. К примеру, 
в Германии и Швеции спрос на 
обычное продовольствие упал, 
зато на 3-5 процентов увеличил-
ся спрос на биопродукты. 

В россии создан Союз органического земледелия. 
В числе его учредителей – «ЭкоНива», которая 
производит экологичную сельхозпродукцию в 
Лискинском районе, а также крупные фермерские 
хозяйства «Чистая еда» (Краснодарский край) и 
«Назарьевская слобода» (рязанская область). 

На штурм, «бессмысленный и беспощадный».

Невольно напрашивается 
вопрос: не должны ли наши 

многочисленные силовые органы 
усилить превентивную работу?

Cмена главы Минэкономразвития
Вслед за плановой отставкой самого успешного в истории 

новой России председателя Центробанка Сергея Игнатьева по-
следовала замена министра экономического развития Андрея 
Белоусова, проработавшего на этом посту чуть более года и так 
и не сумевшего предложить пути выхода России из экономиче-
ского тупика. Проблемой затухающего экономического роста 
в ранге министра займётся 57-летний либеральный экономист 
гайдаровской школы Алексей Улюкаев, девять лет занимавший 
пост первого зампреда ЦБ.

В районе атаки – 11 россиян
Исполнительный директор Федерации альпинизма России 

Алексей Овчинников сообщил, что в районе нападения бое-
виков в Пакистане находятся 11 россиян. Для их эвакуации 
потребуется не менее 3-4 дней. Атака боевиков на международ-
ный лагерь альпинистов произошла в воскресенье на горном 
курорте Fairy Meadows в регионе Гилгит-Балтистан, который 
контролирует Пакистан. В результате нападения были убиты 
10 туристов, все их личности установлены, и россиян среди 
них нет, сообщает РИА «Новости».
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МНеНие

(Окончание. Начало в № 88).
Многократно обжёгшись на идеологиях и попытках 

реализации утопий, европейская цивилизация теперь 
старательно, что называется, дует на воду. А именно: не 
должно быть вообще никаких общих смыслов, от них 
только тоталитаризм и никакой пользы. А ещё плавное 
перетекание католического рационализма в протестант-
ское «посюсторонний достаток есть свидетельство Божьей 
любви» породило идею, что основным смыслом, главной 
целью всех усилий человека стал личный прижизненный 
успех.

У крупных геополитических игроков, обречённых на 
масштабное вмешательство государства в экономику, 
при таком идейном раскладе управленческий аппарат 
становится неэффективным. Ему нужна какая-то идейная 
компенсация служебного бескорыстия. Идеологии могут 
быть разными, но только они способны обеспечить приток 
в управленческий аппарат хоть минимально необходимого 
количества чиновников, которые будут работать не только 
для себя. Пусть даже в моменты переосмысления идеоло-
гии кажутся оправданием тирании.

– Напрашивается вопрос: перенесение бесплодного 
западного опыта и мёртвой либеральной идеологии на 
нашу почву – это заражение трупным ядом?

– В силу своей цивилизационной самостоятельности 
православная Россия для любого из соседних цивилизаци-
онных миров – и для европейского, и для азиатского – ни-
когда не была равноправным партнёром или конкурентом. 
В отличие, например, от постоянно враждовавших, но всё 
равно считавших друг друга равными Англии и Франции, 
Франции и Германии. Россия, территория варваров-
схизматиков, рассматривалась Европой лишь как некий 
склад стройматериалов и запчастей. Ну и громадный загон, 
где коротают свой век рабы. А если эти рабы, когда к ним 
пришли что-то взять со склада, в ответ не благодарили, а 
сопротивлялись, тем паче – ещё и успешно отбивались с 
победой, это было для европейцев... Ну, как если бы мир 
вывернулся наизнанку.

Борьба шла с переменным успехом. Огромные куски 
земли оказывались вместе со всем своим населением то 
окраинами Руси, Московии или России, то снова отходи-
ли к тому или иному центру европейской или азиатской 
силы.

Циклы русской 
истории – это неод-
нократно повторяв-
шаяся двухтактная 
схема «насильствен-
ное раздирание – 
насильственное со-
бирание».

На того правите-
ля, который какой угодно ценой собирал народ в границах 
одной страны, всегда готовы были на Руси молиться, и 
прощалось ему за этот великий подвиг многое. Но добиться 
такого результата можно было только предельной мобили-
зацией всех ресурсов и сил до последней жилочки. А такая 
мобилизация не могла быть проведена иначе как через 
громадную, целиком ответственную за триумф или крах и 
потому – безжалостную и надменную бюрократию.

– Что же получается, народ своей волей сажал себе 
на шею гипертрофированное государство...

– …которому выдавал, сам того не сознавая, карт-бланш 
на внешнее и внутреннее насилие. Во имя защиты страны 
и сохранения её единства государству можно всё. И отсюда 
выросла традиция: любой ценой! Нужна победа – мы за 
ценой не постоим! Макиавелли ведь тоже в своё время 
писал: «...Когда на весы положено спасение родины, его не 
перевесят никакие соображения справедливости или не-
справедливости, милосердия или жестокости... О совести 
мы не можем вспоминать, ведь кому, как нам, угрожают го-
лод и заточение, тот не может и не должен бояться ада».

Но когда у нас возобладала идеология личного успеха, 
это в первую очередь привело к тому, что высшая бюрокра-
тия избавилась от чувства долга перед страной и народом, 
стала рассматривать страну и народ лишь как средство 
опять-таки любой ценой добиться личного успеха в более 
комфортном западном мире. И страна была пущена на 
поток и разграбление.

Но из этого отнюдь не следует, что западный опыт бес-
плоден, а либеральная идеология мертва. Опыт ещё как 
ценен для понимания происходящего. А идеология ещё 
как жива...

– Но ведь сегодня на Западе не всё гладко и благо-
получно?

– Как мне кажется, они уже сами не рады нынешнему 
положению дел, но у них нет понятийного аппарата, чтобы 
отрефлексировать сложившуюся ситуацию.

И вот уже испанская инфанта замешана в коррупцион-
ных делах, министр нового французского правительства, 
автор налогов на роскошь, туда же… То и дело кончают с 
собой люди, которых выгоняют из их домов за неуплату... 
Нынешнее лицемерие Запада буквально ошеломляет. Все 
прекрасные идеи и слова, за которые на самом же Западе 
люди когда-то шли на баррикады, умирали в тюрьмах, 
ныне сделались просто ритуальным поквакиванием, ко-
торым приличествует сопровождать каждое хватательное 
движение.

Либеральная цивилизация от жажды денег сошла с ума. 
В угоду нынешней идеологии людям навязываются уже 
такие свободы, от которых нормальный человек шалеет и 
не знает, куда деваться. Западный мир, решив, что после 
распада СССР ему нет альтернативы, разрушает сам себя, 
безо всяких русских танков.

Честно говоря, даже обидно и горько. Мы же его так 
любили...

– Американцы сегодня воспевают свои заслуги по 
глобальному продвижению демократии...

– Эта выдумка может со стороны выглядеть сколь 
угодно нелепой, но лишь она в условиях колоссальных 
военных усилий и трат позволяет их чиновникам иметь 
хоть какой-то смысл деятельности, помимо набивания 
личных кошельков из казённого бюджета. Отказывая всем 
остальным в праве иметь общие цели, потому что от них, 
мол, только реки крови, для себя они такую цель сформу-
лировали и вдалбливают вовсю. И совершенно реальные 
реки крови им нипочём. Если они обратят на них внимание 
и начнут, подобно нам во времена Горбачёва и Ельцина, 
каяться напропалую – их государственный аппарат пойдёт 
вразнос. Но в эту игру нельзя играть до бесконечности, 
слишком она кровава. А как только будет достигнут предел 
роста... Мало не покажется.

– Как же преодолеть силу разрушительных для нас 
идей?

– Идею можно победить только другой идеей. Идею 
личного обогащения нельзя победить законом, коррупцию 
можно победить только великой целью, по сравнению с 
которой померкнет цель личной наживы. Либо мы эту 
новую цель выстрадаем – либо исчезнем.

Всё на свете, и в первую очередь – будущее, создаётся 
не теми, кто против, а теми, кто за... Хлеб растят те, кто 
ЗА урожай. Битву выигрывают те, кто ЗА победу. В кос-
мос летят те, кто ЗА полёт. Открытия делают те, кто ЗА 
знания. Великие книги пишут те, кто ЗА людей. Страну 
возрождают те, кто ЗА страну. 

Беседу вёл Владимир КРОТОВ.

(Публикуется с разрешения «Литературной газеты»). 

Идеи 
и руль истории

Одним из самых старинных 
монастырей нашего края была 
обитель во имя Живоначаль-
ной Троицы, расположенная в 
селе Борщёво нынешнего Хо-
хольского района. В этом году 
селу с богатой и наполненной 
интересными событиями исто-
рией исполняется 400 лет, а 
главная монастырская церковь 
была освящена в день Троицы 
в 1613 году.  

На протяжении двух с по-
ловиной веков уклад жизни 
Борщёвского монастыря был 
прочно связан с казачеством, 
опирался на сугубо казачьи 
ценности и традиции. Изна-
чально земли села Борщёво 
находились за пределами Рос-
сийского государства. Именно 
на северных границах своих 
земель казаки открывали оби-
тели  для увечных и раненых 
воинов. 

 Это тихое, уединённое, 
поросшее лесом место в на-
чале XVII века облюбовали 
прирождённые воины. На 
Дону  казаки воздвигли не 
просто обитель, а мощную 
оборонительную крепость, 
украшением которой стал 
храм во имя Живоначальной 
Троицы. Борщёв монастырь 
строился именно для атаманов 
и казаков, «которые из них по-
стригаются и которые из них 
же раненые и увечные в том 
монастыре будут». 

Монастырь  окружал «тын 
стоячий дубовый» из остро-
верхих брёвен, над воротами 

возвышалась колокольня, на 
которую иногда водружали и 
пушки. Управляли монастырем 
игумены, первым из которых 
был Симеон, но они не прини-
мали никаких важных решений 
без разрешения войскового 
круга. 

Возникшее рядом с мона-
стырём поселение стало ро-
довым для  многих известных 
казацких фамилий. Одна из 
наиболее упоминаемых в исто-
рических документах фамилия 
– Чернушкин – и сегодня на 
слуху у воронежцев. Бравые 
казаки – атаман Фрол Чер-
нушкин, его сын Михаил и  
племянник Гурий были осно-
вателями и первыми жителями 
села Борщево. В то время когда 
мало кто из наших современ-
ников доподлинно знает имена 
своих прародителей дальше 
бабушек и дедушек, о предках 
человека, который сегодня ру-
ководит Воронежем, сохрани-
лось немало примечательных 
фактов. Начиная с 1613 года, 
первого упоминания фамилии 
на воронежской земле, и на 
протяжении 400 лет фамилия 
Чернушкин возникает в архив-
ных документах с завидным 
постоянством. Правда, не все 
Чернушкины оставались жить 
в Борщево. Так, Никифор Чер-
нушкин в 1682 году стал атама-
ном в станице Мигулинской, и 
от него пошла ветвь Чернуш-
киных, проживающих ныне в 
Ростовской области. А Богдан 
Чернушкин стал атаманом на 
Волге и прародителем волго-
градских Чернушкиных. 

В 1763 году Тарас Чернуш-
кин перебрался с семейством 
из Борщево на другую сторону 
Дона, стал одним из первых 

жителей нынешнего села Ка-
менная Верховка. В дальней-
шем все известные нам Чер-
нушкины жили в этом селе. 

В один из пасхальных дней 
нынешней весны митропо-
лит Воронежский и Бори-
соглебский Сергий посетил 
Введенский храм в Каменно-
Верховке с тем, чтобы со-
вершить радостное и весьма 
значимое событие - освятить 
колокола. После совершения 
чина освящения Владыка Сер-
гий и вместе с ним жители села 
Каменно-Верховка поблагода-
рили своего земляка Геннадия 
Чернушкина, который по-
строил на своей малой родине 
церковь, ставшую родной для  
многих жителей села.

Настоятель каменновер-
ховского храма отец Сергий 
Крынин окормляет  и право-
славную общину села Борщево. 
Несмотря на малочисленность 
(на сегодняшний день в селе 
проживает 250 человек) бор-
щевцы свято чтут свою исто-

рию. Вот, правда, встречать 
свой престольный праздник 
Троицы пока приходится в до-
мовой церкви. Но после того 
как была построена часовня на 
святом источнике «Неупивае-
мая Чаша», у селян появилась 
надежда на восстановление 
храма во имя Живоначальной 
Троицы. Как рассказала глава 
администрации Борщёвского 
сельского поселения Вера Ки-
селёва, разрешение на строи-
тельство храма от епархии 
получено, а значит, в ближай-
шие годы легендарная церковь  
будет возрождена. 

Пройдёт время, и  коло-
кольным звоном будут за-
полняться не только окрест-
ности Каменно-Верховки, но 
и  старинного казачьего села 
Борщево. Будут стоять на-
против друг друга с берегов 
Дона Введенская церковь 
Каменно-Верховки и Троиц-
кий храм Борщева. Неизбеж-
но возникнут новые поводы 
для прикосновения к истории, 
для добрых дел во имя памяти 
славных предков, почитавших 
Троицу как праздник, объеди-
няющий род, дающий силу и 
веру.

Под сенью Троицы
Взгляд в историю | Старейшему селу Воронежской области – Борщево исполнилось 400 лет

Наша спраВка
Село Борщёво Хохольского района Воронежской области рас-
положено в 55 километрах от Воронежа, является старейшим 
селом Воронежской области, первое упоминание о котором 
относится к 1613 году. Село раскинулось вдоль берега Дона 
на 20 км и наряду с близко расположенным селом Костенки 
входит в состав ландшафтного памятника природы и археоло-
гии. На его территории находятся множество памятников эпохи 
палеолита и два раннеславянских городища. 

Часовня на святом источнике «Неупиваемая Чаша». 

На празднике Святой Троицы в Успенском храме Воронежской православной духовной семинарии.  
В центре – митрополит Воронежский и Борисоглебский Сергий и и.о. мэра Воронежа Геннадий Чернушкин.

Максим БаНИН

В минувшее воскресенье православные христиане 
отметили день Святой Троицы - один из любимых 
нашим народом церковных праздников. Именно во 
имя Живоначальной Троицы на Руси больше всего 
монастырей и храмов. Немало их и на воронежской 
земле. 

Необходимо отметить, что 
данное несанкционирован-
ное мероприятие готовилось 
заранее, информация о на-
мерении устроить провока-
цию открыто размещалась на 
интернет-площадках, посту-
пала от местных жителей, не 
заинтересованных в конфлик-
те. Данная проблема активно 
обсуждалась на протяжении 
двух недель с представителями 
органов власти Воронежской 
области. Несмотря на общую 
озабоченность, а также прямое 
поручение ГУВД Воронеж-
ской области принять меры по 
недопущению массовых бес-
порядков, заблаговременное 
усиление правопорядка не 
было обеспечено, сотрудни-
ки полиции Новохопёрского 
РУВД необходимого подкре-
пления не получили.

Силами полицейских рай-
она остановить агрессивно 
настроенную толпу, движу-
щуюся к лагерю геологов, не 
представлялось возможным. 
В толпе выделялись молодые 
люди спортивного телосло-

жения, одетые в белые бейс-
болки, у некоторых лица были 
закрыты белыми платками, а 
за спиной имелись рюкзаки, 
наполненные бутылками с за-
жигательной смесью. Именно 
эти люди управляли толпой, 
первыми осуществляли актив-
ные противоправные действия 
по уничтожению имущества.

Основной целью атакующих 
стали буровые. Две установки 
было подожжено, одна сгоре-
ла полностью, вторая силь-
но повреждена. Кроме того, 
полностью сожжён автомобиль 
«Урал» с цементировочным 
агрегатом, используемым для 
тампонирования разведоч-
ных скважин. На дизельной 
электростанции сильно по-
вреждены и, скорее всего, не 
подлежат восстановлению 
три генератора. Сожжён КПП, 
один вагончик. Разлито две 
бочки с машинным маслом, 
чем причинён ущерб почвам.  
Повреждено 7 автомобилей, 
огнём уничтожены личные до-
кументы ряда работников. С 
места погрома похищено зна-

чительное количество ручного 
инструмента. Общая сумма 
ущерба составляет как мини-
мум несколько десятков мил-
лионов рублей.

После поджога толпа напа-
давших блокировала прибытие 
к лагерю геологов пожарных 
машин – им преграждали до-
рогу и заставляли сливать 
воду. Пожар в лагере тушился 
силами работников охраны, а 
также некоторых сотрудников 
районной полиции.

УГМК считает необходи-
мым заявить, что события  
22 июня, так же как и ранее 
имевшие место ситуации 8 
февраля, 10 марта и 13 мая не 
имеют никакого отношения к 
защите интересов окружаю-
щей среды и прав граждан. 
Действия нападавших должны 
быть оценены строго с позиций 
уголовного и административ-
ного законодательства.

В своей деятельности УГМК 
стратегически ориентируется 
на развитие национальной 
экономики, создание на тер-
ритории России современных, 
экологически безопасных про-
изводств, не только обеспе-
чивающих рабочие места, до-
стойную заработную плату и 
налоговые поступления, но и 
социально-экономическое раз-
витие территорий, на которых 
они расположены. Поэтому 
компания не только в полном 
объёме выполняет все требо-
вания действующего законо-
дательства в сфере охраны 
окружающей среды, но и прин-
ципиально ориентируется на 
использование наиболее совре-
менных и передовых техноло-
гий, гарантирующих высокую 
безопасность производства, в 
том числе и экологическую.

В Воронежской области 
УГМК в полном объёме вы-
полняет все требования за-
конодательства,  что было 
официально подтверждено 
прокуратурой Воронежской 
области и  региональным 
Управлением Росприроднад-
зора. Компанией проводится 
политика открытости для 
СМИ, населения и обще-
ственных организаций. Для 
информирования интересо-
ванных лиц создан специ-
альный сайт vrnickel.ru, на 
котором размещена основная 
информация о деятельности 
компании, включая полный 
текст разделов оценки воз-
действия на окружающую 
среду (ОВОС) реализуемых 
сегодня проектов проведе-
ния поисково-оценочных ра-
бот (http://vrnikel.ru/prod/
docs/).За неполный год для 
журналистов и общественни-
ков Воронежской области ор-
ганизовано три пресс-тура на 
Урал, на действующие пред-
приятия компании и пресс-
тур с посещением площадки 
геологоразведочных работ в 
Новохопёрском районе.

Компания активно сотруд-
ничает с Общественным сове-
том по контролю за освоением 
никелевых месторождений 
при Воронежской областной 
думе, заключила соглашение о 
взаимодействии с Хопёрским 
государственным заповедни-
ком с целью экологического 
мониторинга, проводит пере-
говоры с российскими и между-
народными экологическими 
организациями о возможности 
организации регулярного мо-
ниторинга с информированием 
заинтересованной обществен-
ности.

Официальное заявление УГМК
о нападении на Еланский лицензионный участок 

22 июня 2013 г.
22 июня 2013 года геологи, выполняющие поисково-
оценочные работы на Еланском лицензионном участ-
ке в Новохопёрском районе Воронежской области, 
подверглись хорошо организованному нападению. 
Прологом к нему послужил очередной несанкциони-
рованный митинг, состоявшийся в непосредственной 
близости от территории проведения геологоразведоч-
ных работ, в месте, не согласованном с администра-
цией района. В митинге приняло участие значитель-
ное количество приезжих из Волгоградской, Ростов-
ской и других областей. На мероприятии звучали от- 
крытые призывы к насилию, неповиновению властям 
и совершению противоправных действий, в резуль-
тате чего основной результат митинга был достигнут 
- разгорячённая толпа численностью до тысячи чело-
век беспрепятственно двинулась к лагерю геологов.

В 72-ю годовщину нача-
ла Великой Отечественной 
войны на площади Побе-
ды состоялось возложение 
венков и живых цветов к 
могиле Неизвестного солда-
та. Память воинов, которые 
отдали свою жизнь, защищая 
Родину, почтили делегации 
правительства Воронежской 
области и областной думы, 
городской власти, Воро-
нежской и Борисоглебской 
епархии, силовых структур, 
общественных организаций 
и политических партий, а 
также члены областного и го-
родского Советов ветеранов 
войны и труда.

П о д  з в у к и  о р к е с т р а 
Военно-воздушной академии 
имени профессора Н.Е. Жу-
ковского и Ю.А. Гагарина ко-
лонны прошли к мемориалу. 
В финале церемонии оркестр 
исполнил Гимн Российской 
Федерации, прозвучали зал-
пы ружейного салюта. 

Мероприятия, посвящён-
ные Дню памяти и скорби,  
прошли также во всех райо-
нах областного центра. В 
частности, в Левобережном 
районе под звуки «Реквиема» 
состоялось торжественное 
возложение венков и цве-
тов в парке «Патриотов» у 
братской могилы воинов, 
погибших в годы Великой 
Отечественной войны. В тот 
же день сотрудники упра-
вы района и представители 
районного Совета ветера-
нов войны и труда посетили 
на дому участников войны 
Владимира Ивановича Толо-
концева и Героя Советского 
Союза Георгия Ильича Гле-
бова. А  Ивана Тимофеевича 
Воротникова поздравили 
со 100-летним юбилеем. Им 
были вручены цветы и памят-
ные подарки.

Кроме того, возложение 
венков и цветов на братских 
могилах прошло  в сёлах 
Никольское, Таврово и Семи-
лукские Выселки.

пАМять

В Воронеже прошли мероприятия, 
посвящённые Дню памяти и скорби
Валерий сЕВЕрНЫЙ

Под звуки 
военного оркестра

Цветы к могиле Неизвестного солдата.

 На того правителя, кото-
рый какой угодно ценой 

собирал народ в границах одной 
страны, всегда готовы были на 
Руси молиться, и прощалось ему 
за этот великий подвиг многое. 
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увлечённые

Распустились  
цветы  
за калиткой…

Тамара Гашимова
Петропавловский район

На улице всё жарче и жарче. Бездонная небесная синь 
безукоризненно чиста. Ни облачка, ни тучки. В тени – за 
тридцать. На земле – за пятьдесят. Стоит только день-
другой не полить сад-огород, как всё живое обессилено 
поникает. И трава, и цветы, и помидорно-огуречные сте-
бельки с листочками. 

Возле дома Лидии и Виктора Долженковых будто 
цветочное море из волшебной сказки разлилось. Коло-
кольчики, гладиолусы, флоксы, крокусы, гиацинты и 
даже изнеженные орхидеи — все они, несмотря на зной, 
не потеряли ни единого листочка, сохранив горделивую 
осанку и изящество форм. Пластиковых.

Год назад Лидия Долженкова наткнулась в одном из 
журналов на необычный мастер-класс. На нескольких 
листах во всех подробностях умелец рассказывал и по-
казывал, как из простых пластиковых бутылок можно 
«вырастить» цветы. Времени у новоиспечённой пенсио-
нерки было хоть отбавляй, и она решила попробовать себя 
в необычном деле. Взяла пару бутылок, ножницы, клей и 
принялась за работу. Первым результаты нового увлечения 
жены оценил Виктор Иванович. За ним — дочери Елена и 
Наталья, зятья Андрей и Денис, внуки - шестиклассница 
Катя, первоклассник Максим и шестилетний Данил. 

Первое время цветы «росли» во дворе, потом когда за-
полонили всё свободное пространство, их «пересадили» за 
калитку. В один из прошлогодних майских дней на границе 
палисадника и огорода появились... пальмы. Финиково-
пластиковые. Вскоре у забора распустились граммофоны 
лилий. Вслед за ними у садовой дорожки затрепетали от 
нежного июньского ветерка хрупкие ландыши. 

- Соседи и друзья удивлялись, любовались, и несли 
бутылки, - рассказывает Лидия Ивановна. - Белые, синие, 

зелёные, корич-
невые. Внучок 
Данилка вместе 
со мной вырезал 
бутоны и лепест-
ки, муж «колдо-
вал» над стебля-
ми. В ход шли 
куски арматуры, 
проволока, изо-
лента и зелёная 
краска. 

О б е д е н н ы й 
стол под старой 
р а с к и д и с т о й 
яблоней после 
завтрака, обеда 

и ужина превращается в рабочий. Небольшой сарай, где 
прежде хранился садово-огородный инвентарь, переобору-
довали в мастерскую и хранилище заготовок. Заглядываю 
внутрь. Всё разложено по своим местам: здесь пустые, пока 
ещё целые бутылки, там — лепестки крокусов и шапки 
колокольчиков, тут — краски и кисти. 

В июле 2012 года о необыкновенном цветнике Дол-
женковых узнали жители всего района. На престольном 
празднике в честь святых Петра и Павла Лидию Ивановну 
отметили за необычный творческий подход при оформле-
нии домовладения. 

- Мы и прежде старались украсить двор, - признаётся 
Виктор Иванович. - Дом этот купили семь лет назад, газ 
провели, воду, канализацию сделали, участок в 15 соток 
обиходили. На огороде что только не растёт: помидоры, 
огурцы, кабачки, тыквы, морковка и прочая овощная 
радость. Часть урожая оставляем себе, больше половины 
детям раздаём. Старшая дочь с семейством живёт на нашей 
же улице. Младшая с мужем и сыном приезжает в гости 
из Воронежа. 

Во дворе, вдоль дорожек цветут, благоухая, настоящие 
розы, петунии, астры, ноготки, клематисы и георгины. 
Лидия Ивановна лёгким движением стряхивает с листвы 
крошечного жучка. 

- Говорят, что на пенсии сидеть скучно. А мне времени 
ни на что не хватает. Дом, сад, огород, соленья-варенья. 
Осенью за грибами: маслятами, опятами ходить начнём. 
Пряжу закажем с подружками, а как пришлют, примемся 
вязать носки, варежки и шапочки внукам. Зимой заду-
мала смастерить несколько композиций из комнатных 
цветов. В горшки насыплю цемент, в него «высажу» розы 
и петунии.

А пока в ожидании рукотворных сестричек в доме на 
подоконниках, полочках и этажерках нежатся бегонии, 
фиалки, антуриумы, розы, герань, гибискус. Радуют 
сочной листвой агава, юкка, спатифилум, сансивиера, 
гусмания, фикусы, замиокулькас. Кстати, последний от 
такой хорошей жизни даже расцвёл...

Дом Лидии Долженковой  утопает в 
цветах, которым не страшен ни летний 
зной, ни февральский снегопад
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Возле дома Лидии и Виктора 
Долженковых  будто 

цветочное море из волшебной 
сказки разлилось. Колокольчики, 
гладиолусы, флоксы, крокусы, 
гиацинты и даже изнеженные 
орхидеи — все они, несмотря 
на зной, не потеряли ни единого 
листочка, сохранив горделивую 
осанку и изящество форм. 
Пластиковых.

Лидия Долженкова перед своим домом.
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из ПОчты этих дней

АКция

Сердцем прикипела к школе
Отшумели выпускные балы в школах, и разлетятся наши 

ребята по всей стране: кто в вузы, кто на работу. Хорошо,  если 
уже определились с будущей профессией. А зачастую выбира-
ют дорогу детям родители. Не так давно подруга рассказала, 
как они «воюют» всей семьей с внучкой, которая собирается 
стать педагогом. Девочка мечтает с детства об этой профессии, 
но родные видят её юристом. «А учитель, – говорят они, – это 
не профессия, это – не престижно, это – не почетно». Так мне 
обидно стало за наших дорогих педагогов, которые нам от-
давали частичку своих сердец, учили нас наукам, согревали 
нас своим душевным теплом, своей добротой, ведь родители 
работали день  и ночь, совсем как и современные мамы и 
папы. А сколько учителей, которые оставили глубокий след 
в нашем сердце, которым мы обязаны своим становлением и 
развитием! Я же хочу рассказать о замечательном человеке, 
учительнице Зинаиде Николаевне Акованцевой, которая 37 
лет отдала детям и школе. Родилась и жила она в одном из 
сёл Тамбовской области, и, конечно, как все, мечтала жить 
в городе. Закончив ВГУ и получив диплом инженера ЭВМ, 
распределилась в небольшое село. Всю дорогу она плакала. 
Старая Хворостань встретила её непогодой. В селе ЭВМ не 
оказалось, и Зине предложили поработать учителем матема-
тики. Дети и коллеги окружили её вниманием и любовью. 
Вскоре она познакомилась с Василием, своей первой и един-
ственной любовью. Он тоже  после окончания вуза приехал 
работать в село, своё, родное. В 1979 году они поженились и 
связали свою жизнь с селом, где нет троллейбусов, театров, 
супермаркетов. Когда потом ей предложили работу в городе, 
то она отказалась. Зинаида Николаевна снова училась, теперь 
заочно, работала и растила двоих детей. Сколько у неё вы-
пускников! Сколько благодарностей и слов любви от них она 
слышала! Да и сейчас ей звонят, поздравляют с праздниками, 
советуются. Каждое утро, уже 37 лет подряд, эта маленькая, 
хрупкая женщина спешит в школу. Идёт к детям, которым 
она всегда нужна… 

Людмила КоваЛенКо, 
село Старая Хворостань, Лискинский район.

Учила нас любить людей
Учитель – человек, которому мы во многом обязаны тем, 

что состоялись как личность, заняли достойное место в жизни, 
сумели внести свою лепту в развитие экономики и культуры 
страны. Для меня таким человеком стала Антонина Сергеевна 
Романова. Семья наша жила в селе Хлебное Новоусманского 
района. Все дети – семь братьев и сестра – учились в местной 
школе. Для Саши, Любы и меня первой учительницей была 
Антонина Сергеевна. Да что там, больше половины всех жи-
телей села, переступая школьный порог, шли в её класс. Мы 
до сих пор помним, как играли в лото, чтобы лучше запомнить 
однокоренные слова, как с трепетом на первых минутах урока 
узнавали о том, кто нынче получил «звёздочку» на тетрадь, 
как смотрели сказки-диафильмы. Но самое главное – она 
учила нас на своём примере любить людей, учила доброте, 
бескорыстию, искренности, милосердию. Муж её, Алексей 
Дмитриевич, участник Великой Отечественной войны, буду-
чи председателем сельского совета, построил детский сад и 
новое здание школы. Сейчас наша учительница живёт в этом 
же районе у дочери, в селе Хреновое. Когда приезжаю на свою 
малую родину из Липецка, где сейчас работаю, то обязательно 
захожу к ним в гости.

Иван ЗаКурдаев, 
Заслуженный лесовод россии, г.Липецк.

Интонация публикаций, 
предварявших это со-
бытие, была такова, что 
читатель имел основания 
предположить: речь идёт 
о человеке, который жил 
когда-то, а сейчас его 
нет. Когда презентация 
ещё не началась в назна-
ченный час, некоторые 
журналисты удивлённо 
перешёптывались, по-
глядывая на пустующий 
стол для «президиума»: 
«Кого ждём-то?». 

виталий Черников 

Это чувство как бы под-
тверждалось и названием 
сборника, выпущенного мо-
сковским издательством «Во-
долей»: «Пейзажи инобытия». 
Для тех, кто листал свежеприо-
бретённую книгу незнакомого 
прежде поэта в ожидании на-
чала её презентации, автор 
был где-то там, далеко, и мир 
его казался непостижимым и 
непроницаемым. 

Каждый автобус надо 
рассматривать, 

как телевизор, 
и в телевизоре видеть 

автобус, 
который находится 

в автобусе. 

Стихи Валерия Исаянца 
официально не издавались 
более тридцати лет. Хотя он 
родился в Воронеже, малень-
кий сборник «Облики» смог 
опубликовать не в родном 
городе, а в Ереване, на родине 
предков. Зато в роли редакто-
ра выступил сам Арсений Тар-
ковский. Судьба свела поэта 
с Анастасией Цветаевой (та 
много сделала для молодого 
поэта, а позже рассказала о 
нём в своих последних мемуа-
рах), Павлом Антокольским, 
Мариэттой Шагинян. Одна-
ко, видимо, уже тогда в его 
судьбе наметилась трещина. 
К девяностым годам поэт 
остался без пристанища. Рас-
сказывают, жил то в лесу, то в 
электричках. Однако писать 
продолжал, хотя тогда, конеч-
но, было слишком очевидно, 
что написанное им уже не 
будет прочитано. О том, куда 
заносило Исаянца в следую-
щие двадцать лет, дают какое-
то представление пометки к 
некоторым стихам. Одно из 
них написано где-то между 
Мичуринском и Воронежем 
(в электричке?). Другое – по 
пути из Можайска в Вязьму. 
Третье – в Калуге. 

Что сочинял усталый 
Достоевский, 

что было у него в безумных 
снах, 

ты узнаёшь? – В Калуге 
призрак Невского, 

и миражи ещё в пяти местах. 

Когда я узнавал об этом, 
листая «Пейзажи инобытия», в 
соседней комнате возникло не-
кое оживление. Встав с занятого 
стульчика и сделав пару шагов 
в ту комнату, увидел группу 
фотографов и телеоператоров, 
окруживших невысокого по-
жилого человека в сером, чуть 
замызганном костюмчике – ка-
жется, в нём же запечатлел его 
фотограф для книги. Новый 
гость галереи явно впервые 
столкнулся с подобным внима-
нием к своей персоне и выглядел 
крайне смущённым в полукруге 
направленных микрофонов, 
щёлкающих затворов и репор-
тёрских вопросов. Рядом с ним 
стоял с видом пресс-секретаря 
афорист Аркадий Давидович, 
как бы демонстрируя нам свою 
готовность к диалогу с воро-
нежскими СМИ. Перед тем, 
как занять приготовленное для 
него место за столом, поэт пере-
крестился. 

- Происходит что-то фан-
тастическое! – воскликнул 
директор галереи «Х.Л.А.М» 
Алексей Горбунов. 

- Этой книги могло не быть 
– да и вообще не должно бы 
быть, - призналась её состави-
тель Полина Синёва. – Архив 
Валерия Ивановича 1970-80-х 
был в основном утрачен. Потом 
его архивом занимался клуб 
поэтов «Лик». Представьте 
себе огромную груду написан-
ных неразборчивым почерком 
стихов. Иногда – черновиков. 
Возиться с этими бумагами 
долгое время не находилось же-

лающих… Недавно у меня в Ин-
тернете спросили: «Скажите, 
Исаянц на самом деле есть?». 
Валерий Иванович постепенно 
превратился в миф. 

- Да! - неожиданно отозвал-
ся поэт. 

Во время монолога Полины 
Синёвой он, сильно волнуясь, 
всё порывался тоже что-нибудь 
сказать. Говорил очень тихо 
и почти неразборчиво. Лишь 
отдельные слова можно было 
разобрать: «Лев Толстой», 
«Достоевский», «время», «про-
странство». 

- Мы с Валерой – однокурс-
ники, - вспоминала поэт Галина 
Умывакина. – Он всегда был 
человеком необычным, непо-
хожим на других. Помню нашу 
молодость, когда выходили 
наши первые публикации, мы 
собирались и читали друг другу 
стихи... Исаянц очень рано стал 
похож на самого себя! В потоке 
других стихов его можно было 
угадать. По-разному склады-
вались наши жизни. Но самый 
главный дар – дар самовыра-
жения, ощущения себя, как он 
сейчас сказал, в пространстве и 
времени, не потерялся. Валера 
не оставил рисования, и стихи 
его тоже не оставили. 

Стихи его читали на пре-
зентации и другие люди, в том 
числе Полина Синёва. Сам 
поэт, одолжив у кого-то очки, 
начал с посвящения Борису 
Пастернаку. 

За сплетнями, высоким шагом 
он в поле шёл, и вдоль плетня
рассвет прямился, как бумага, 
с которой не прожить и дня, - 

кажется, что эти строки автор 
написал чуточку и о себе. 

Блуждания Валерия Исаян-
ца выглядят актом вынужден-
ным лишь отчасти. Безусловно, 
он сам так или иначе творил 

свою судьбу, и вдохновивший 
его образец очевиден: поэт Ве-
лимир Хлебников, для которо-
го странствия по России было 
именно творческим методом. 
Попытки друзей обеспечить 
тому более привычные им 
бытовые условия неизменно 
терпели крах: поэт всякий 
раз ускользал из-под опеки. В 
«водолеевском» сборнике Иса-
янца есть небольшой цикл «В 
зоопарке», который, конечно 
же, вдохновлён хлебниковским 
«Зверинцем», и памяти его 
автора посвящён. 

Кто-то вспомнит ещё, впро-
чем, не столь красивую судьбу 
Александра Тинякова. 

Осознавали, конечно же, ци-
татность исаянцовой судьбы и те 
люди из «Лика», которые соби-
рали его рукописи. «Перепеча-
танные с картонок и бумажных 
обрывков и отредактированные 
тексты клуб выпускает в тетрад-
ном формате, малым тиражом 
с пометкой «для служебного 
пользования», - сообщает По-
лина Синёва в предисловии к 
«Пейзажам инобытия». Точно 
так же поступали с текстами 
своего друга Давид Бурлюк и 
Алексей Кручёных. А тот, оста-
вив ворох набросков, уезжал не-
известно куда на крыше вагона; 
на прощанье говорил: «Если что 
не так – переделайте». 

Сложно сказать, насколько 
соотносимы судьба реального 
человека и миф, к созданию 
которого причастны хранители 
его черновиков. Говорят, года 
четыре назад Валерия Исаянца 
нашли и приютили родствен-
ники: последние зимы поэт 
жил у них, но когда в город при-
ходит тепло, как и в прежние 
времена, уходит в леса. 

Куда ушёл Исаянц, когда 
презентация его книги закон-
чилась, неизвестно. 

Затерянный 
Судьба и книги | В воронежской галерее «Х.Л.А.М» состоялась  
презентация сборника поэта Валерия Исаянца, долгие годы прожившего  
в стороне от официальной литературы и социума 

Валерий Исаянц в молодости...   ...и в наши дни. 

Цыплёнок на прилавке
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евгения ТУрЬева, 
секретарь Молодёжного совета

В ночь с 21 на 22 июня в 
рамках Дня памяти и скорби, 
годовщины начала Великой 
Отечественной войны Мо-
лодежный совет при главе 
администрации Борисоглеб-
ского городского округа про-
вёл акцию «А завтра была 
война…». В акции приняли 
участие свыше 100 человек. В 
её рамках проходила виктори-
на на знание фактов истории 

Великой Отечественной вой-
ны, «Ночь кино», шествие до 
мемориала «Родина – Мать», 
минута молчания. 

Молодёжь Борисоглебска 
собралась, чтобы склонить 
головы перед светлой памя-
тью о тех, кто отдал жизнь 
за свободу и независимость 
нашей Родины. В память 
о невернувшихся с войны 
ровно в 4 часа утра в небо 
были отпущены белые шары с 
именами участников Великой 
Отечественной.

А завтра была война…

вести

Добрые письма  
найдут адресатов

Акция «Ты не один» в поддержку оди-
ноких пожилых людей, организованная 
Почтой России на территории всей стра-
ны, проходит уже во второй раз. В тече-
ние четырёх месяцев, с июня по октябрь, 
каждый желающий может прийти в 
любое почтовое отделение и отправить 
безадресное письмо, открытку, посылку 
пожилым людям, находящимся в домах 
престарелых. Только в прошлом году в 
рамках акции Почта России собрала поч-
ти 50 тысяч открыток, писем и посылок с 
подарками, отправителями которых стали 

не только взрослые, но и школьники, каде-
ты, воспитанники детских домов со всей 
страны. В этом году все собранные почто-
вые послания и подарки будут вручены 
адресатам 1 октября, в Международный 
день пожилых людей.

Культура  
и нравственность

В  здании администрации Отрадненского 
сельского поселения Новоусманского райо-
на было многолюдно. В гости к сельчанам 
приехали воронежские писатели, поэты, 
учёные, общественные деятели, руко-
водители организаций. Администрация 

села вместе с руководством «Шахматной 
федерации Воронежской области» решили 
провести такую встречу и поговорить о 
культуре общества как основе нравствен-
ной политики государства. Сначала гости 
узнали о том, как развивается сегодня 
Отрадное, как решаются возникающие 
проблемы, а потом хозяева слушали вы-
ступления именитых гостей и задавали им 
вопросы. Великолепное административное 
здание села с актовым и спортивным за-
лами, зелёный парк, красивый  храмовый 
комплекс со строящимся и единственным 
в Воронежской области детским приютом,  
производят на всех приезжающих большое 
впечатление.

Борис орЛов, Татьяна ПеТренКо.
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Это мощные компании. Со-
перничать с ними в продаже 
тушек птицы и полуфабрика-
тов трудно, поэтому «Лиско-
Бройлер» сориентировался 
и должен запустить по осени 
колбасный цех. Руководство 
компании полагает, что спрос 
на новую продукцию обяза-
тельно будет, но ломает сейчас 
голову над тем, как сделать её 
недорогой - иначе сбыт затор-
мозится. 

Сбыт - вообще головная 
боль птицеводов, особенно не 
имеющих возможности нала-
дить эффективный маркетинг. 
У нас в Воронежской области 
сколь-нибудь заметно зани-
маются производством мяса 
птицеводческое племхозяйство 
«Заброденское» (Калачеев-
ский район), Верхнемамонская 
птицефабрика, совхоз «Бори-
соглебский» и другие. Однако 
торговые сети предпочитают 
крупных поставщиков, особен-
но «проверенных». В своё время 
и «Лиско-Бройлер» не смог 
наладить с ходу деловое сотруд-
ничество с «Центрторгом». 

Разумеется, продавцы пти-
цы заинтересованы в том, что-
бы взять её на реализацию по-
дешевле, а продать подороже. 
Из-за этого и конечная цена в 
пределах одного населенного 
пункта, а то и области у всех 
примерно одинаковая. Если 

говорить прямо, то торговля 
наживается на производите-
лях. Вот, скажем, ТД «Лиско-
Бройлер Подмосковье» вынуж-
ден отпускать цыплёнка брой-
лера замороженного первого 
сорта по цене 68-75 рублей за 
один килограмм (уже с НДС, то 
есть с налогом на добавленную 
стоимость). И это в регионе, где 
зарплаты несравненно выше, 
чем в Черноземье!

На недавнем селекторном 
совещании о дополнитель-
ных мерах государственной 
поддержки развития живот-

новодства, которое проводил 
премьер-министр Дмитрий 
Медведев, выступил губернатор 
Белгородской области Евгений 
Савченко. Он, в частности, 
сказал: «Товаропроизводители 
мяса только нашей области 
сейчас кредитуют торговые сети 

в объёме не менее чем 
5 миллиардов рублей. 
Выкручивает руки 
торговля всем това-
ропроизводителям». 
Данное заявление 
поддержали и другие 
главы регионов. 

«Это означает, что 
экономические регуляторы не 
работают. Причём речь идёт о 
нашей внутренней продукции, 
речь идёт не о зарубежной 
продукции, - резюмировал 
премьер-министр. - Раз анти-
монопольное законодательство 
не срабатывает, значит, оно 
несовершенно в этой части, 
значит, нужно его менять».

Выходит, что сейчас нет 
реальной конкуренци. И ку-
рятина вряд ли подешевеет в 
связи с тем, что «Правильный 
цыпленок» всё более обосновы-
вается в Воронеже. 

Увы, сегодня приходится 
говорить даже о том, что в не-
далёкой перспективе возможно 
порожание курятины. Дело в 
том, что специалисты по ло-
гистике (сбыту) ещё пару лет 
назад назад выступали в СМИ 
с предупреждениями: надо 
налаживать экспорт и не надо 
закладывать большие объёмы 
производства птичьего мяса, 
поскольку перепроизводство 
может привести к снижению 
доходов, а то и к убыткам. 
Повышение отпускных цен 
обычно ведёт к росту рознич-
ных цен.

Между тем курский пти-
цехолдинг (тот, что входит в 
структуру белгородского ЗАО 
«Белая птица») строит мощные 
комплексы в Горшеченском и 
Касторенском районах; липец-
кое «Куриное царство» (группа 
«Черкизово») взялось за строи-
тельство комплекса в эконо-
мической зоне «Елецпром», 
да и «Лиско-Бройлер» имеет 
инвестиционную программу, 
рассчитанную на период до 
2015 года.

Конечно же, любой регион 
заинтересован в повышении 

объёмов собственного произ-
водства и поддержке местных 
производителей. В ответ на то, 
что липецкий «Правильный 
цыплёнок» расширяет своё 
присутствие и в Орловской 
области (60 фирменных мага-
зинов до конца года), губер-
натор этой области Александр 
Козлов написал в своём блоге: 
магазины могут торговать чем 
хотят, но не стоит дискримини-
ровать орловских производи-
телей; дескать, мы и сейчас не 
знаем куда девать мясо птицы 
- она реализуется, в основном, 
в магазинах пошаговой доступ-
ности «Родное село». 

В свою очередь руководство 
«Правильного цыпленка» вы-
сказалось в том духе, что оно 
будет развивать свою сеть ещё 

и в Тамбовской, Рязанской, 
Тульской, Московской и дру-
гих областях, а согласовывать 
свои планы с администрациями 
регионов она не обязана, хотя 
и готова к сотрудничеству, а 
здоровая конкуренция пойдет 
только на пользу орловским 
производителям. Надо по-
лагать, здоровая конкуренция 
«пойдет на пользу» и воронеж-
ским птицеводам. 

В принципе, всё это мало ин-
тересно рядовому потребителю. 
Ему главное, чтобы курятина 
на прилавках была дешёвая и 
качественная. Но ведь бытие, 
как известно, определяет со-
знание.

…А вы обращаете внимание 
на то, цыплёнка чьего произ-
водства покупаете? 

коГда верСТалСя номер
Комиссия Федеральной антимонопольной службы признала 
незаконным отказ департамента аграрной политики 
воронежской области в субсидировании ОАО «Куриное 
царство» (группа «черкизово»). Речь идёт о средствах, 
которые фирма намеревалась получить в рамках  
региональной программы развития сельского хозяйства.

Реальной конкуренции 
сейчас нет. Сегодня 

приходится говорить даже о том, 
что в недалёкой перспективе 
возможно подорожание курятины.
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ВКЛЮЧАЙСЯ!

Свободный Воронежский 
Интернет-Канал

www.свик-тв.рф
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Тел.: (473) 263-28-59.

День                поля
Приглашаем руководителей и специалистов хозяйств на полевую 

демонстрацию французской техники фирмы KUHN, которая состоится 
27 июня 2013 г. по адресу: Воронежская обл., Нижнедевицкий р-н, 

с. Верхнее Турово, ООО СП «Резон».

 Будет показано более 20 единиц современной кормозаготовительной 
и почвообрабатывающей техники, в том числе ряд новинок.

реКЛАмА

поздравительная открытка

Генерал-майору милиции в отставке 

Владимиру Ивановичу 
КрасноВу

Уважаемый Владимир Иванович!
От души поздравляем Вас с 65-летием!
Вы являетесь одним из самых ярких представи-

телей транспортной милиции России. Выдающие-
ся способности организатора, высокие профес-
сиональные качества позволили Вам не просто 
руководить в течение 16 лет Юго-Восточным 
УВД на транспорте, но и стать символом целого 
поколения сотрудников транспортной милиции 
на ЮВЖД рубежа XX-XXI веков.

За годы руководства Вами Управлением вну-
тренних дел на транспорте раскрываемость пре-
ступлений на ЮВЖД, а это основной милицейский 
показатель, поднялась и уже не опускалась ниже 90 
процентов. Без сомнения, это успех всего коллек-
тива, который не просто смог подняться на новую 
высоту, но и стабильно удер живать планку все эти 
годы. Но здесь же - успех и руководителя.

Мы и сегодня видим в Вас идеал офицера милиции, образец стратегически мыслящего генерала, 
который на протяжении многих лет провидчески угадывал тенденции развития преступности на 
ЮВЖД и соответствующим образом перегруппировывал имеющиеся силы и средства, укреплял 
материально-техническую базу органов внутренних дел, перевооружал личный состав - то есть 
умело сдерживал натиск преступности.

Желаем Вам, товарищ генерал, крепкого здоровья, долгих лет жизни, счастья!
Друзья, сослуживцы, сотрудники Юго-Восточного линейного  

управления МВД России на транспорте. 

поздравительная открытка
26 июня известному воронежскому историку регионального спорта, доценту,  
кандидату исторических наук, Заслуженному работнику высшей школы РФ 

Владимиру Михайловичу Фефелову 
исполняется 83 года.

Уважаемый Владимир Михайлович!
Сердечно поздравляем Вас с днём рождения! Желаем Вам хорошего здоровья, успехов в работе  

и личной жизни!
Краеведы, коллеги.

 УВажаемые жители города и области!

общестВенная приёмная «КоммУны» 
ждет вас по средам с 14 до 16 час. в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на (вход со стороны отдела субсидий  
Коминтерновского района) по адресу: ул.Лизюкова, 36.

МУЗыКА

Атмосфера, в которой проходил  концерт 
памяти композитора и дирижёра Ми-

хаила Носырева, являла настоящий празд-
ник. Цветы, объятия, вспышки фотокамер. 
Собрались лишь истинные почитатели его 
творчества – здесь не было случайных людей 
– и тем не менее зал был полон. Впрочем, 
как всегда и бывает на концертах, где звучит 
музыка  замечательного композитора, дири-
жера, мыслителя  Михаила Носырева. 

Очень хотелось бы, но было трудно пред-
ставить себе самого Михаила Иосифовича 
в такой блестящей обстановке.  Строгий, 
глубокий человек – таким мне запомнился 
его образ. И в окружавшей его жизни до-
минировали суровые краски,  а постоянное 
ощущение нависшей угрозы ареста, заключе-
ния, забвения делало их еще более густыми 
и мрачными. 

Михаил Носырев, в ту пору студент Ле-
нинградской консерватории, которому  не 
было еще и двадцати, был арестован по до-
носу и провел десять лет в лагерях. Через не-
которое время начал работать в Воронежском  
театре музыкальной комедии дирижёром. И 
с этого момента, с  1958   года, начинается 
его второй, а фактически единственный и 
главный период его творчества. В это время 
он создает свои лучшие сочинения. 

Два из них были представлены на ны-
нешнем концерте. Это Концерт 
для виолончели с оркестром и 
симфоническая композиция по 
балету «Донская вольница». Ис-
полнение столь далеких по стилю 
и языку произведений одного 
автора  вполне можно было бы 
считать своеобразными «штриха-
ми к портрету» композитора, если бы музы-
кальный портрет, представший слушателям, 
не был столь полным и впечатляющим. И 
этот факт тем более интересен, что разные 
миры  в сознании композитора жили, мирно 
сосуществуя, и довольно быстро сменяли 
друг друга:  время, отделяющее создание 
музыки к балету «Донская вольница» от 
Виолончельного концерта, составляло всего 
три года. Концерт был написан в 1973 году, а 
«Донская вольница» - в 1976-м. 

Между этими сочинениями стоит еще 
одно: Концерт для фортепиано с оркестром 
– последний в триаде концертов, которая  
великолепным  залпом  озарила путь клас-
сического жанра, взятого на вооружение 
многими композиторами ХХ века. И Михаил 
Носырев, следуя традиции и во многом ее об-
новляя, создает свою версию взаимодействия 
солирующего инструмента и оркестра. Все 
три концерта – и скрипичный, написанный 
в 1971 году, и виолончельный, и фортепи-
анный, раскрывают богатейшую природу 
дарования композитора. 

Сам замечательный скрипач – в Ленин-
градской консерватории Михаил Носырев 
учился по классу скрипки – он прекрасно 
владел техникой игры на этом инструменте, 
а значит, понимал специфику исполнитель-
ских приемов и на виолончели тоже. Что 
касается фортепиано, то, как говорится, ин-
струмент этот  «в руках» у любого скрипача 
(для музыканта-исполнителя - это второй 
обязательный инструмент). Оркестр он 
также прекрасно знал «изнутри». Много 
лет проработав дирижером в Воронежском 
музыкальном, а потом оперном театре, Ми-
хаил Носырев владел техникой оркестрового 
письма, которую и можно постичь только 
«вживую»: отсутствие толстых учебных 
томов, которых музыканта лишили вместе 

с классическим набором консерваторских 
предметов, еще на первом курсе, было ком-
пенсировано музыкальной практикой.

Виолончельный концерт, открывавший 
программу вечера, прозвучал в исполнении 
солиста, лауреата международных конкурсов 
Олега Бугаева и Академического симфони-
ческого оркестра Воронежской филармонии 
под управлением дирижера, Заслуженного 
артиста России Юрия Андросова. Сочинение 
трагическое по своему внутреннему складу, 
оно, безусловно, отразило мироощущение 
самого автора, для которого «трагедия» была 
отнюдь не жанровой разновидностью искус-
ства, а содержанием его судьбы. 

В интерпретации Олега Бугаева (первый 
вариант прочтения этого произведения 
принадлежит виолончелисту Александру 
Покровскому) концерт обретал четкие очер-
тания, разграничивающие сферы трагедии и 
лирики,  драматизма и скерцозности. Соло 
виолончели,  вступая в диалог с оркестром,  
звучало, как и предполагает партитура,  то 
экспрессивно, то проникновенно-нежно. 
Но особенно эффектными у солиста были 
эпизоды, где слышалась его внутреннее вы-
сказывание, тихое и несколько отстраненное. 
Таких мест оказалось немало – монологи-
размышления прерывают ход общего раз-
вития, и движение словно останавливается. 
Вообще концерт необычен по своему тонусу. 
Даже при высоком градусе экспрессии, 
достигаемом в первой части, в сочинении 
чрезвычайно много углубленной философии 

и размышлений. Отсюда – и спокойные, 
небыстрые темпы во всех частях концерта, 
особенно непривычные для первой части и 
финала. 

Второе отделение концерта оказалось 
совсем «из другого жанра». Звучала музыка 
к балету «Донская вольница», выстроенная 
в самостоятельную композицию. Автор 
достигал здесь предельной свободы выра-
жения, и эмоции, краски, звуковые потоки 
бурлили, смешивались и фонтанировали.  
Яркость, даже плакатность музыки вполне 
соответствуют требованиям жанра. Балет 
предполагает выпуклые музыкальные ха-
рактеристики, как и яркие контрасты сцен. И 
здесь во всем блеске предстал мир театраль-
ной музыки: Михаил Носырев прекрасно 
знал специфику жанра, драматургические 
приемы балета.  И потому, когда звучал, на-
пример, номер «Возвращение воинов из по-
хода» - слышался цокот копыт и очень четко, 
зримо представлялся  конный отряд, а «Ша-
тер Гусейн-паши» рисовал в воображении 
слушателей обольстительную и коварную 
восточную красавицу. Такое сопоставление 
русских и восточных образов – вполне в 
традиции отечественной музыки, а Михаил 
Носырев находился в русле многих традиций 
– от Глинки до Шостаковича.

Увлекательный сюжет про донских ка-
заков, отвоевывающих свои земли у турок, 
приправленный к тому же лирической лю-
бовной линией, давал композитору широкий 
простор для поиска музыкальных красок,  
балетмейстеру же, будь этот спектакль по-
ставлен, обязательно дал бы возможность 
создать сценический шедевр. 

Концерт из произведений Михаила Иоси-
фовича Носырева вновь оживил наши надеж-
ды на постановку его великолепного балета 
на сцене Воронежского оперного театра.

Миры Михаила 
Носырева
История творчества художника и история его признания не всегда 
совпадают во времени.  Иногда  они так и не пересекаются, оставляя  
вечную недосказанность по поводу  большого таланта
анна ШалаГина, 
кандидат искусствоведения,  
член Союза композиторов России

Оркестр Воронежской филармонии исполняет произведения Михаила Носырева.

Показания для лечения в клинике: невротические расстрой-
ства, психо-соматические заболевания (гипертоническая болезнь, 
заболевания печени, желудочно-кишечного тракта, дыхательной 
системы); расстройства, связанные с травматическим заболева-
нием головного мозга, последствия инфекций и интоксикаций 
(гриппа, клещевого энцефалита и т. д.); нарушения сна, общая 
усталость, сниженное настроение, кризисные состояния в виде 
чувства безысходности, сильного эмоционального напряжения. 

Анонимность гарантирована.

Европейская клиника «Сиена-Мед» располагается по адресу: 
г. Воронеж, ул. 60-й Армии, д. 22б (ост. «Линия»),  

тел. 8 (473) 247-77-55. 
Сайт в Интернете www.sienamed.ru

Клиника 
психического 
здоровья
медицина | Европейская клиника  
«Сиена-Мед» предлагает современные методы 
лечения нервных и психических болезней
Иногда человеку очень трудно разобраться, к какому 
врачу обращаться при наличии проблем со сном, с 
раздражительностью, с апатией, с отсутствием побуж-
дений, с различными страхами и тревожностью. Все 
вышеописанные симптомы являются поводом для 
обращения к врачу-психиатру.
В Воронеже уже много лет функционирует Центр 
терапии мозга Европейской клиники «Сиена-Мед». 
Эта клиника является практической базой для разра-
ботки и внедрения в практику современных методов 
диагностики и лечения психических расстройств, раз-
работанных зарубежными и российскими коллегами. 

Приём ведут квалифицированные специалисты.

- В своей работе мы стараем-
ся реализовывать современные 
комплексные профилактиче-
ские, лечебно-диагностические 
программы, основанные на 
совместном многоуровневом 
взаимодействии психиатров, 
неврологов и врачей других спе-
циальностей - терапевта, имму-
нолога и даже гастроэнтеролога, 
- говорит руководитель Центра, 
известный врач Людмила Кута-
шова. - Особое место занимают 
лечебные программы для паци-
ентов с сочетанной психической 
и соматической патологией, в 
том числе сердечно-сосудистой 
(ишемической болезнью серд-
ца, артериальной гипертензией, 
нарушениями ритма сердца), 
эндокринной (сахарный диа-
бет, гипотиреоз, ожирение), 
с заболеваниями желудочно-
кишечного тракта (язвенная 
болезнь желудка и двенадца-
типерстной кишки, синдром 
«раздраженной кишки»). Такой 
подход к оказанию специали-
зированной помощи обуслов-
лен высокой отягощенностью 
психических расстройств забо-
леваниями соматического про-

филя. Поэтому успех лечения 
определяется существующим 
в клинике комплексным под-
ходом как к диагностике, так и 
к терапии. 

В нашей помощи нужда-
ются самые широкие слои на-
селения: студенты, служащие, 
предприниматели, работники 
бюджетной сферы, то есть 
люди различных возрастных 
периодов и социальных групп. 
Причем около четверти - лица 
пожилого возраста, а также 
дети, которые требуют к себе 
особого внимания и подхода. 

У нас хорошая лечебно-
диагностическая база – ка-
бинеты лабораторной, функ-
циональной и ультразвуковой 
диагностики оснащены совре-
менным оборудованием.

Каждый врач использует 
лечебные, в том числе и пси-
хотерапевтические методики, 
которые дают наибольший 
эффект.

В лечебный процесс обя-
зательно вовлекается семья и 
родственники, для работы с ко-
торыми используются специ-
ально разработанные нашими 
сотрудниками образователь-
ные программы.

марина Калинина

Лицензия ЛО-36-01-000111 от 08 августа 2008 г. выдана Главным управлением  
здравоохранения Воронежской области. На правах рекламы.

ПРИёМ ВедУТ КВАЛИФИЦИРОВАННые СПеЦИАЛИСТы, 
КОТОРые ПРедУПРедяТ О ВОЗМОжНых ПРОТИВОПОКАЗАНИях

СПОРТ

Для выявления достойных, 
кто мог бы участвовать в спар-
такиаде Федеральной службы 
судебных приставов, в Вороне-
же проводятся соревнования. 
Лучшие уже названы в со-
стязаниях по гиревому спорту, 
комплексному единоборству и 
стрельбе. В комплексном едино-
борстве победу одержал Вадим 
Часовских из Семилукского 
отдела судебных приставов. 
В соревнованиях по подъёму 
двухпудовой гири равных не 
было Владимиру Скородумову 
из Воробьёвского отдела. Са-
мым метким  стрелком оказался 
Валентин Караваев из Комин-
терновского отдела. Победите-
ли региональных соревнований 
примут участие во втором этапе 
первенства, который пройдёт в 
Московской области.

Одновременно проходят со-
ревнования на право ношения 
зелёного берета. Он в ФССП 
является символом чести и 
профессионального мастер-
ства. За обладание им сначала 
надо достойно проявить себя в 
предварительных испытаниях в 
своей области, а потом в финале 
всероссийских соревнований. 
Испытания весьма трудные. 
Претендентам на знак отличия 
нужно выполнить высокие нор-
мативы по огневой, физической, 
медицинской подготовке, знать 
разные виды связи, уметь про-
вести рукопашный бой с про-
тивником и совершить марш-
бросок на шесть километров. 
Лучших показателей среди 
воронежцев добился судебный 
пристав из Центрального отде-
ла Алексей Бешенец, который 
и примет участие в финальных 
соревнованиях. 

Приставы стреляют метко
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 Такое сопоставление русских и восточных 
образов – вполне в традиции отечествен-

ной музыки, а Михаил Носырев находился в рус-
ле многих традиций – от Глинки до Шостаковича.


